

SUSCRIPCIONES

Capital: un mes. 0,75
 a Provincia: un trimestre. 2,50

- DIRECCION -

Caballeros 13. Tel. núm. 20

EL LIBERAL

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SÁBADOS

FUNDADOR-PROPIETARIO

Leopoldo Garrido Romero

ADMINISTRACIÓN

CABALLEROS 13

NÚMERO SUÉLTOS 10 Céntimos

Fianqueo
Concertado

BANCO ZARAGOZANO

CASA CENTRAL: ZARAGOZA

Capital: 3.000.000 de pesetas.—Fondo de reserva 385,00.

SUCURSALES:

ATECA, CUENCA, HARO, SÁBADA Y STO. DOMINGO DE LA CALZADA

Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta de monedas extranjeras. Giros y cartas de crédito. Depósito de valores, y en general toda clase de operaciones de Banco.

INTERESES QUE ABONA EN CUENTAS CORRIENTES

A la vista. 2 por ciento.
 » tres meses. 2 y 1/2 por ciento.
 » seis meses. 3 por ciento.
 » un año. 4 por ciento.

Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y medio por ciento.—
 Domicilio en Cuenca: Mariano Catalina, 58.

ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SONDAJERÍA NI OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrictezas, rompen la piedra y expulsan las arenillas, curan los catarras e irritaciones de la vejiga, calman al momento las punzadas y espasmos dolores al orinar, limpian la orina de posos blancos purulentos, coágulos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH curan en DOS DIAS, sin esfuerzo, los flujos blanorrágicos a serlos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pidase gratis a la CLÍNICA MATEOS, Arenas, de MADRID (España) el método explicativo infalible.

LO DEL TREN

Positivamente hemos podido comprobar que todos los anuncios de próximos cambios que facilitarán las comunicaciones directas con Madrid han sido fantasías de verano, debidas a la buena intención por una parte y a informes interpretados con alguna exageración. Según parece continuamos condenados por tiempo indefinido al tormento de las incabables detenciones en Aranjuez y a la inseguridad en cuanto a la llegada para todos los viajeros de los trenes correos.

Tratando de este asunto, el señor Fanjul, representante del Distrito en el Congreso, decía en su conferencia en «La Fraternal» varias verdades, que nos vemos obligados a glosar puesto que va para largo la mejora en la actual situación.

Es cierto, que aparte de una débil campaña de prensa nada se hace en Cuenca para conseguir lo que deseamos. Hay una Cámara de Comercio, unas Sociedades obreras,

una Corporación municipal, una Comunidad de labradores y una Cámara agrícola, que no adoptan determinación alguna ni un solo paso que se logre lo que todos deseamos, y es de gran consideración la fuerza que podían desarrollar esos organismos convenientemente dirigidos a un fin de tan absoluta justicia.

Acuerdos reiterados de esos organismos, medidas adoptadas que afectarían a los intereses de las compañías, campañas insistentes en el mitin, en la prensa, cerca del Gobierno y de la dirección de la compañía, todo lo que en resumen puede lícitamente hacerse para demostrar vitalidad y fuerza ha debido emprenderse hace tiempo para demostrar a la compañía interesada que Cuenca merece más respeto y mayor consideración de la que se le guarda.

Aquí todo lo esperamos del esfuerzo ajeno; todo lo confiamos a la gestión extraña, y no queremos comprender que los directamente perjudicados somos los más obligados a la defensa de lo que nos importa.

Son generales las protestas y es común la indignación cuando nos encontramos frente a la necesidad de soportar el perjuicio; pero pasa el momento crítico y esa indignación se desvanece y esa protesta resulta estéril y baldía, colocándonos con tal modo de proceder a dos dedos del ridículo. Y esto no debe continuar.

O nos resignamos a que se perpetue el actual estado de cosas, sin acordarnos más de la justicia que se nos debe, o nos disponemos a hacer lo necesario para merecerla, porque esperar a que nos caiga del cielo la fortuna, es además de inútil, tonto de remate.

Los tiempos bíblicos del maná, no pueden reproducirse.

Noticias con estrambote

En el Ayuntamiento se ha dado lectura de una comunicación del Sr. Gobernador civil referente a las gestiones realizadas con los contratistas de las obras de la Casa de Correos.

El Ayuntamiento quedó enterado, y nosotros también de que todas las casas de Correos llegarán a construirse menos la de Cuenca. Por lo pronto nos parece demasiado fantasma hablar de obras, porque sólo con los ojos de la imaginación, hubiéramos podido verlas nuestra primera autaridad.

En el Ayuntamiento tratan de reorganizar el Cuerpo de bomberos. Con eso ya tendremos algo adelantado para cuando ocurra un incendio. Ya que no tengamos agua con que apagarlo tendremos al menos bomberos, y del mal el menos.

En la semana próxima debe reunirse la Diputación provincial. Suponemos que ese debe no lo saldrá el haber de la presencia de los señores diputados. No hacen poca ya con acudir puntuales cuando se trata de elegir cargos.

Dicen que existe en Cuenca una Cámara de Comercio. ¿Saben ustedes algo de eso? Porque cualquiera se atreva a dar fe de su existencia sin vacilar un poco.

EL ATENEO

No se adoptaron en la reunión del día 25 acuerdos definitivos y se convino en celebrar otra en la mañana del domingo próximo. Se exteriorizó la casi unanimidad en el sentido de lograr la reorganización del Ateneo, para que pueda en el curso de 1921 desarrollar su vida activa en provecho de la cultura conquense.

Nosotros que tenemos decidido interés en que el Ateneo subsista, y en que alcance el grado de esplendor que obtuvo en los comienzos de su existencia, queremos recordar hoy a todos los amantes de la cultura, la obligación ineludible en que se encuentran de prestar su concurso a esta obra de sano e indiscutible patriotismo.

Al Ateneo se debe que visitaran y conocieran nuestro pueblo hombres de tan sólidos prestigios como Don Rafael Ureña, Santiago Ramón y Cajal, Joaquín Fernández Prada, Don Alvaro de Albornoz, D. José Francos Rodríguez, y D. Adolfo Bonilla Sanmartín. En su tribuna actuaron verdaderas eminencias como lo son los señores Odón de Buen, García Izarra, Menéndez Pallarés y Lampérez. En sus cátedras aprendieron el dibujo y modelado muchos niños que obtendrán seguro provecho de estas enseñanzas y al Ateneo se debe la celebración más brillante de la Fiesta de la Raza, como se debe al Ateneo una de las obras de caridad más grandes motivada por la epidemia pedecida en el invierno de 1919.

El Ateneo es necesario para el des-

arrollo de gran número de iniciativas provechosas para la ciudad y no debemos consentir que existiendo en considerable número catedráticos, ingenieros, médicos, abogados, artistas y escolares, se haga imposible la vida de esa culta sociedad por apatía de unos, indiferencia de otros y personalismos que no tienen razón de ser.

Desde luego el Ateneo no desaparecerá. Hay para impedirlo los bastantes decididos a imponerse los sacrificios que fueren necesarios; pero como la obra de una minoría insignificante condenaría al Ateneo a una vida precaria e infecunda, es necesario se encuentre el medio de que los más se presten a coadyuvar con entusiasmo al resurgimiento y a la prosperidad de lo que debiera ser la primera sociedad conquense.

El domingo próximo estará más concurrida la reunión que se celebre y seguramente se llegará a la adopción de acuerdos definitivos que permitan la reorganización del Ateneo.

Que todos los hombres amantes de la cultura respondan a lo que de ellos exige su profesión y sus aficiones, y no ahorremos medio para que en el mes de Septiembre próximo el Ateneo Conquense pueda ser una realidad viva, con energías bastante para continuar progresivamente su brillante historia.

Las subsistencias

Se ha iniciado una baja en los precios de varios artículos y hay signos indudables de que alcanzará a otras mercancías de general consumo. Entre los géneros que ya tienen precios más razonables podemos citar hoy el azúcar y el bacalao. También los tejidos están en baja, sobre todo en algunas clases de las más corrientes, y es lógico que la corriente iniciada se acentúe, porque la producción va entrando en los cauces de la normalidad. Por consiguiente nos creemos en el deber de llamar la atención de la Junta de subsistencias, en primer término y de los comerciantes e industriales de Cuenca, para que acomoden su conducta a la norma general, faciliten las condiciones de sus negocios y no consientan que persista el encarecimiento excesivo que dificulta la vida.

Es natural que los industriales opongan resistencia para vender con precios más equitativos lo que adquirieron antes de iniciarse la baja; pero es también racional que las autoridades exijan la presentación de las nuevas facturas para no consentir que el alza subsista en los géneros adquiridos con precios más reducidos.

Hoy, la abundancia de trabajo y la economía que el verano permite, no hay conflicto ni se siente con exceso el rigor de la carestía; pero cuando trascurren unas semanas y esas favorables circunstancias cesen, el agobio será intolerable si no se encuentra el medio de que todos se acomoden a seducir sus aspiraciones.

La Junta debe aprovechar lo que la actualidad ofrece previniendo soluciones que ahorran rigores tardíos y perjudiciales.